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《2014年版權（修訂）條例草案》近日引起關注，
有說現時相安無事，詰問這次修訂所為何事？
我們修訂《版權條例》，是要引入傳播權利，同時
確保豁免合宜，合理平衡各方權益。

傳播權利
傳播權利，追源溯本，來自1996年制定的《世界知
識產權組織互聯網條約》。簡單而言，就是賦予版權
擁有人獨享權利，在互聯網向公眾傳播其作品。傳播
權利，跟版權擁有人現時已享發行複製品的權利，本
質相同，都是關乎傳遞版權作品的內容。
在互聯網出現前，一個作家可以將自己的小說刊印

出版，又或是一個創作歌手可以將自己的新歌錄製成
ＣＤ，以實體複製品方式讓公眾享用到原創內容。
互聯網出現後，這些創作的心血結晶，便較多以電

子形式，傳播到公眾。值得留意的是，自新的傳輸技
術如串流（streaming）出現後，影音媒體資料可以壓
縮、封包，經過網路像流水般傳送，傳播、觀賞過程
中，不必涉及複製品。

問題就在此
按現時的《版權條例》，版權擁有人已有權「向公
眾提供複製品」，也有相應刑事條文，打擊透過分發
侵權複製品的大規模侵權行為。由於串流不一定涉及
複製品，到底現時法律能否打擊網上出現的非法串流
盜版，並不清晰。
我們建議引入傳播權利及相應刑事條文，就是要在

數碼環境中，保障傳遞版權作品的內容，猶如在實體
世界一樣。
這種保障，對個人創作者利用互聯網，直接把原創

內容發放至世界每一角落，創造經濟價值，至為重
要。
傳播權利這個法律規範，國際社會通行多年。美
國、澳洲、歐盟、英國、新加坡、新西蘭和加拿大等
先進國家的版權制度，皆有彰顯。

擴大豁免
版權的保障並非絕對，我們也要明文訂明情況，允

許在無須同意下，合理使用他人的版權作品，保障言
論、表達自由。
《版權條例》目前共有超過60項條文，訂明豁免範
疇（如為研究、私人研習、教育、批評、評論作品和
報道時事)。
條例草案建議新增多項明文豁免，包括為戲仿、諷

刺、營造滑稽和模仿、評論時事和引用的目的而做的
公平處理，都可以獲得法定保障。
現有以及新增的豁免，可以提供明文保障，惠及絕

大部分「二次創作」和日常社交分享行為，可明確免
除法律責任。
以截圖（亦即Cap圖）上網為例，除了現時「批評

和評論」和「報道時事」的豁免適用外，未來的六大
豁免也適用。
我知道大家對「截圖」是否援引出處，覺得不清

晰。我在此給大家肯定的答案—如非切實可行，不一

定要援引出處。就此，條例草
案已寫得非常清楚。
若你仍不放心，擔心豁免保

障不足，條例草案通過後，刑
事責任的門檻更清晰。如不知道有侵權情況或不取代
原作品構成經濟損害，就不會招致刑責。
容我「引用」大律師公會主席譚允芝資深大律師早

前接受媒體訪問的看法：「其實如果大家理性地看民
事訴訟和刑事責任的風險，其實低到不得了。」

結語
今次的立法工作，始於2006年，久經三度公眾諮

詢，先後兩個法案委員會35次會議。自2013年以來，
我們和業界和網民組織分別會面超過20次，出席十多
個大小論壇，詳細討論立法建議的內容。我們考慮到
持份者不同的意見，不斷改善立法建議，現在已到了
抉擇時刻。到底我們是昧於低頭多年的「相安無
事」，還是敢於千里之行始於足下，就在一念之間。
這次立法工作最後如果無功而還，我們版權的實施和
保障，以後何去何從？香港不是第三世界，值得擁有
一個跟國際上先進國家看齊的版權制度，既可繼續確
保創作自由，也可享有知識產權帶來的經濟效益。
為誰辛苦為誰忙？香港整體的最大利益就是唯一的

明燈。

蘇錦樑 商務及經濟發展局局長
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不為繁華易素心

素心，就是質樸無飾之心。《老子》曰：
「見素抱樸，少私寡慾」。杜葉錫恩在香港逾
半個世紀，這65年來，沒有雜念，更無私
慾，把此生此情，都奉獻給了香港；即便是
「九七回歸」前夕，部分「香港人」動搖的動
搖、高飛的高飛，但英國裔的杜葉錫恩對香港
一往情深，成為堅定香港的「釘子戶」。一個
外國人，毫無利己的動機，如此深愛香港，堅
信中國，這是什麼精神？是真正的香港精神，
是白璧無瑕的香港愛心，更是崇高的國際主義

精神。這種精神，今天就如太陽月亮，照射
香港每一個陰暗角落，讓那些高喊「公義」、
「公民抗命」、「本土熱血」的城狐社鼠都無
所遁形，現出假、惡、醜來。

無懼港英打壓 一生奉獻香港
風骨，指的是人的品德、性格。杜葉錫恩為

香港，具有剛正不阿的風骨。早於60年前，
她就為香港的窮孩子得不到教育而奔走、呼
喊，幾經港英當局的打壓、阻撓，1954年硬

是在官塘現啟業邨的荒地，和教
育家杜學魁創辦起慕光書院；資
金不足，她把在浸會學院兼職的
80﹪薪水，投入慕光的開支而有
今天的慕光英文書院，為推動普
及教育盡心奉獻。從1963年至
1995年32年間，由市政局議員開
始踏足從政之路，就為基層市民
爭取權益敢於與港英當局對抗、
鬥爭：反天星小輪加價、求教育
普及、爭醫療改善、求增加住
房、提反貪倡廉……香港今天便
利價廉的交通、中小學普及教
育、私房公屋大庇寒士、長者傷
殘醫療津貼、廉署監察官民廉潔

奉公，無一不與杜葉錫恩的勞心勞力爭取相聯
繫、相承繼。魯迅詩曰：「掃除膩粉呈風骨，
褪卻紅衣學淡妝」，她雖是女人，沒有一絲膩
粉氣，卻有勝過鬚眉的剛強風骨，把一生都獻
給了香港。
雲煙，喻容易消逝的人和事。香港百年，起

迭興衰，恍似過眼雲煙；香港回歸18年了，
但短促日子卻風起雲湧，對逃避遁世者也如煙
雲；然而杜葉錫恩卻是直面政治現實的勇士，
是在歷史拐點高舉火炬、站在前沿引領前進的
先鋒。杜葉錫恩倡導的民主，宗旨正確。她
說：「香港人最想要的不是民主，而是有生活
保障」。是的，民主只是手段，是通過民主行
動首先爭取生存權，然後才談得上人的尊嚴和
言論自由。她提倡民主應該包容、妥協。對
的，因妥協是民主的核心。不同的政黨、團
體，惟有妥協才能達成彼此都可接受的「契
約」，否則就會南轅北轍，只有爭鬥，無法達
到民主的目的。

支持23條立法反對「佔中」
杜葉錫恩生於英國，活在香港，但她理性地

知道，香港是中國不可分離的部分，香港不能
離開中國的源頭活水；香港人如魚，魚離水便
死。故要保持香港的繁榮穩定，她支持為基本
法第23條立法；她批評「佔中」的違法亂
紀；她公開支持正直、誠懇的葉劉淑儀出選立
法會；她開誠佈公地抨擊所謂「民主之父」和
「民主阿婆」的民主虛假……
張曉明主任說：「美德是超越了種族、膚

色、信仰的，它是人類共有的東西，閃耀人
性的光輝，譬如星辰，越矣幽暗，越是透射其
光亮」。杜葉錫恩去世了，但其「百年雲煙只
過眼，不為繁華易素心」的香港精神，即有幽
暗，卻永遠如星辰閃亮在藍天和我們心中！

杜葉錫恩女士逝世已到「頭七」，香港人至今緬懷有增無減，倍覺思

念。中聯辦張曉明主任近日以《百年雲煙只過眼，不為繁華易素心》為題

演講，盛讚「杜葉錫恩女士是香港人的一分子，是香港的驕傲，其獨立之

精神、不屈之風骨、傑出之貢獻，已經融入香港人集體的記憶，成為香港

歷史的輝煌部分」。是的，從杜葉錫恩走過的香港路，抱持的香港情，真

誠的香港愛和不為繁華易素心的獻身精神，的確已鑲嵌入香港人的記憶

裡，永遠不會忘卻！

近來，人民幣的匯價一貶再貶，日前已創出四年來的
低位，許多人叫苦連天。原因是過去很長的一段時間
裡，人民幣只升不跌，因此許多內地企業及在內地投資
的香港企業都設法借美元，然後兌換成人民幣於內地應
用。如果人民幣仍然是只升不跌，這麼做的好處有二：
一是還錢的時候，如果美元兌人民幣貶了值，將人民幣
兌換成美元所需的人民幣金額少了，賺了匯價；二是人
民幣的利率長期高於美元，借美元可以享受低利率。
做生意的企業如此做，一些個人投資者也如此做，他

們借美元然後兌換成人民幣，再將這些人民幣存在銀行
當定期存款收息，以賺取息差。定期存款到期時，所持
的人民幣兌美元升值，又賺匯價。除了定期存款外，也
有人做Accumulator（累計期權），現在正在不斷地虧損
而無法止蝕。
數個月前，人民幣突然在數天之內大跌3%，引起市場
極大的震動，而且是全球性的震動，甚至引起美國國會
議員站出來大罵中國操控人民幣匯率，刻意壓低匯價。
面對如此大的貶值，當時一般評論都說，人民幣至少得
貶值10%，也有人說會貶值20%、30%……
當時，我的評論是：人民幣不可能大幅貶值。因為中

國政府仍然希望人民幣走向國際，成為其他國家的外匯
儲備。沒有任何國家會有興趣儲備會貶值的貨幣。我也
認為，中國政府並沒有，也不會放棄控制人民幣的匯
率。當時的突然貶值，只是中國政府向全世界展示，人
民幣從此可升可跌，結束了從2006年開始的只升不跌的
政策。
過後，人民幣匯率穩定下來，更慢慢地回升。但是，

近日再貶值，特別是國際貨幣基金組織宣佈人民幣將於
明年10月1日加入SDR之後，人民幣貶值之勢更急。
今日，我的看法依然沒有改變，目前人民幣的貶值，只
是沿襲數個月前中國政府警告全世界的行為，即人民幣可
升可跌。數個月前人民幣在數日之內急貶3％，之後匯率
又逐漸回升，人們忘記了人民幣已不再是只升不跌的貨
幣。更何況，以目前人民幣兌美元的貶值幅度來比較，人
民幣兌其他貨幣如歐元、日圓……都是大幅升值。目前，
美元是全世界最強的貨幣，是美元強勢，不是人民幣強
勢，是美元升值，不是人民幣貶值。我也相信人民幣要走
向國際，成為國際社會通用貨幣，人民幣不可以大幅度貶
值的。至少在2016年10月1日之前，不可以大幅貶值。
我也相信，人民幣在加入SDR之後不會改變目前的安
排，即不會馬上自由兌換與匯率自由浮動。
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港大法律學院前院長陳文敏在出席人權新聞獎活動時
建議，教院可藉正名為大學的機會檢討由行政長官出任
校監的制度，向其他大學施壓。陳文敏指回歸後，政府
多次涉及干預學術自由事件，行政長官同時任大學校監
是有衝突，認為是時候檢討有關規定，又指有關規定
「沒有不可轉變的原因」。
陳文敏的建議天真得令人可笑。現時香港的八所大專
皆由特區政府以巨額公帑營辦，就算是教育學院成功
「升格」為大學，也無法改變政府是學校「大股東」的
事實。而作為「大股東」，特區政府委派特首出任各大
專院校的校監一職，不僅合情合理，更是依法辦事。
況且，以特區首長作為大學校監是香港的固有傳統。
香港未回歸前，歷任港督同樣也擔任這一職務，為何當
時的反對派「馴如羔羊」，半句異議也沒有，反而在回
歸之後諸多意見，說三道四？事實上，這也從側面證明
了香港回歸後的言論自由空間比殖民統治時期更寬鬆。
但民主歸民主，事實歸事實，由特首出任校監除了是固
有傳統之外，亦有其不可轉變的原因。
作為特區之首的行政長官，既有職責維護香港的繁榮
穩定，也有義務監督各間大學的運作情況和教育方針。
大學生是未來社會主人翁，是社會建設發展的「生力
軍」，故此行政長官有重大使命，督促各間大學遵循既
有的教學傳統，令培育的每一位大學生都成為不偏不
倚、有獨立思考能力的社會公民。
諷刺的是，身為港大法律學院前院長的陳文敏卻正正
欠缺了獨立思考、辦事公正的能力。他涉嫌在「佔中」
前處理所謂「佔中」發起人、港大法律系副教授戴耀廷
數筆為數145萬元的匿名捐款，而此數筆匿名捐款，不
僅有違港大一貫既定程序，更為繼後舉行的數次疑似造
假「民調」添上彈藥，製造出「佔中」無可避免的假
象。而「佔中」期間，陳文敏亦對「戴丑」諸多包庇，
在在顯示出這名香港大學法律學院院長嚴重干預學術自
由的粗暴行徑和辦事偏私的作風。
來說是非者，乃是是非人。陳文敏本身屢屢干預大學
學術自由，又玷上政治「黑金」污水，如今卻大言不慚
地阻止行政長官出任大學校監，並說擔憂大學學術自由
受到干預，免得大學太政治化云云。這只能印證陳文敏
本身欠缺自知之明，是「賊喊捉賊」的敗德舉動。
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奧巴馬將P-8偵察機部署
到新加坡，自欺欺人稱「用

於海事安全和救援工作」。在南海周邊加強軍事
部署，引發該地區的緊張氣氛。奧巴馬剛向習近
平主席承諾「互不對抗」，轉眼又幹了損人不利
己的行動，將可發射導彈和魚雷的「怪物」千里
迢迢運來亞洲，明眼人一看就知道是一記「陰
招」。奧巴馬近年頻用「陰招」對付歐盟、中國
和俄羅斯等國家，引發各國的強烈不滿，完全失
去了「世界領袖」應有的風範。白宮的行徑喪失
了原本已經脆弱的誠信，讓越來越多國家不再相
信美國和美元。完全可以說，奧巴馬「撬散」了
美國成就霸業的根基。
2008 年 ， 奧 巴 馬 靠 「I CAN」 和

「CHANGE」兩個口號，俘虜飽受金融瘟疫痛
苦的美國選民入主白宮。如今任期將滿，不僅沒
有達到民眾的期望和要求，反而讓「控槍」、
「改善經濟」、「醫改」和「安全」變得無期。
美元結算、經濟規模、軍事實力和人才引力是美
國成就70年霸業的四根支柱。在這四根支柱之
中，又以美元結算最為關鍵；因為美元結算，美
國可以一而再再而三地以「紙張」成本，印製大
量美元。有了美元，美國可以加大新武器研究、
穩定經濟、吸引全世界優秀人才到美國學習和就
業。「丟失」了美元，美國的前途可想而知。

對中國財富虎視眈眈
上世紀90年代，美國看到東京的龐大外匯儲備，

聯手歐洲多國，逼日本簽署《廣場協定》，讓美元
兌日圓大幅貶值，正式宣佈布雷頓森林體系瓦解，
美元不再與黃金掛鈎。《廣場協定》的簽訂，導致
日本出現有史以來最嚴重經濟危機，直至今天仍然
對日本經濟產生負面影響。歐元出台後，華盛頓利
用自己掌控的多個評級機構，千方百計地唱衰歐元
區相關國家。白宮還唆使高盛與希臘達成「貨幣掉
期交易」，掩蓋了百億歐元的龐大債務，為希臘的
驚世危機埋下定時炸彈，導致歐元區陷入債務危機。
中國央行行長周小川最近披露，「北京正加緊

建立國家金融安全機制，以便有效應對境外勢力
對中國實施金融攻擊」。「金融攻擊」的發源地
是美國，東南亞國家曾在1997年受到美國的金融
攻擊，英國在1993年亦受過美國這種攻擊。「金
融攻擊」目前看來只是小概率事件，但凸顯中國
已經意識到華盛頓對中國龐大外匯財富正虎視眈
眈。公安部近期在上海破獲攻擊中國金融系統的
案例，證明其背後黑手就來自美國。

壓低油價對付莫斯科
2008年7月11日，國際原油價格達到每桶147

美元，俄羅斯坐享高油價福利，普京的強國夢得
以實現。普京看準美國的能耐，讓奧巴馬導演的
烏克蘭政變，沒有得到任何好處，反輕而易舉地
獲得克里米亞。美國打IS多時毫無結果，承認難
以剷除。莫斯科軍機出動，不僅打得IS呼爹叫
娘，還幫了敘利亞政府奪回多個據點，更躍升為
主導中東大局的領袖。眼看普京呼風喚雨，奧巴

馬學習里根的老辦法，實施了拉低油價的系列措
施，讓國際油價直線下跌至目前的每桶38美元，
讓俄羅斯盧布大幅貶值。
沙特因為是美國最大的軍火顧客，白宮從不在

該國「推銷美式民主」，反而和其稱兄道弟。巨
大利益讓華盛頓成為沙特的政治靠山，對奧巴馬
的「陰招」當然是言聽計從。沙特執意做損人不
利己的勾當，讓OPEC在關鍵時刻增加產油。美
國又通過原油結算是美元的優勢，做空期貨原
油，壓低油價。俄羅斯是世界第一大產油國，也
是對石油依賴性最大的國家。油價下跌，象徵俄
羅斯經濟將進入困境。
奧巴馬屢出「陰招」，最終將失去歐盟、中國和

俄羅斯。人們不僅要問：這樣的美國還能做什麼？

奧巴馬「陰招」撬散美國霸業根基
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■蘇錦樑

西方走廊

——懷念杜葉錫恩女士

■美國加強在南海軍事部署，引發地區緊張氣
氛。美國海軍拉森號驅逐艦近日曾闖入南海。
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